

PÉREZ PRIETO, Victorino, *Hacia una ecoteología*, Fragmenta Editorial, Barcelona 2023, 297 pp., 19,95 €

Desde la encíclica *Laudato si'* del Papa Francisco se ha afianzado el interés por una espiritualidad ecológica y por una unificación de la filosofía y la teología en torno a la naturaleza. El presente volumen es un buen exponente de esto. Desde el primer capítulo se presenta la realidad como una totalidad unificada y diferenciada, tejido sin costuras, frente a una perspectiva especializada y fragmentaria. La física cuántica y la ecosofía de las viejas tradiciones convergen en esta visión holista e interaccionada de la realidad última. El capítulo segundo está dedicado a la complejidad en la ciencia y en la filosofía, analizando a los autores de ambas que han ofrecido una visión global de la realidad. El autor del volumen da la preferencia a E. Morin y a R. Panikkar. El capítulo tercero estudia la interrelacionalidad en la Biblia, en otras religiones, especialmente hinduismo y budismo, y en las corrientes ecológicas actuales. El capítulo cuarto se dedica al cristianismo, a las aportaciones del Papa Francisco y al reto ecológico para la visión cristiana de Dios. Finalmente se presenta una ecoteología y ecoespiritualidad, capítulo cinco, en la que destacan Francisco de Asís, Juan de la Cruz y P. Teilhard de Chardin. Un resumen conclusivo y la bibliografía completan el estudio, que es claro, sistemático y pedagógico. Una buena síntesis de la ecoteología.- JUAN A. ESTRADA.

RECUERO ASTRAY, José Ramón, *Diálogos sobre el bien y el mal con Hume, Kant, Schopenhauer y Zubiri*, Editorial Ygriega, Madrid 2022, 502 pp., 20 €

José Ramón Recuero no se resigna a aceptar la idea hoy dominante de que la cuestión del bien y del mal ha de resolverse desde la libertad individual, y, todo lo más, recurriendo a las leyes positivas. Con esta intención establece un diálogo con cuatro filósofos que se han planteado en distintos momentos históricos esta cuestión. Lo hace en un diálogo protagonizado por un personaje ficticio, Poliandro. Dialogando con Hume discute sobre la relación entre libertad y ley moral. Dialogando con Kant descubre que hay una ley moral que trasciende al hombre. Dialogando con Schopenhauer concluye que

hay una ley moral que trasciende al mundo. Dialogando con Zubiri, por fin, concluye que Dios es el autor de leyes morales para hombres libres. Llega así a una síntesis entre libertad y ley moral.- F. L.

IGLESIA

GÄNSWEIN, Georg, *Nada más que la verdad. Mi vida al lado de Benedicto XVI*, Desclée de Brouwer, Bilbao 2023, 352 pp., 24,90 €

Han sido veinte años los que ha pasado Georg Gänswein al lado de Joseph Ratzinger desde que fuera nombrado por este su secretario personal cuando era prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe. Luego le ha acompañado durante sus años de pontificado, desde 2012 además como prefecto de la Casa Pontificia. Estamos pues, sin duda, ante un testimonio personal de alguien que ha conocido bien a Joseph Ratzinger, que además nunca oculta su admiración hacia él. Pero estas páginas interesan además porque en ellas encontramos el relato de lo ocurrido a lo largo de estos años en el entorno de Joseph Ratzinger, en el seno de la llamada familia pontificia (los círculos más cercanos al Papa) y las tensiones surgidas en ella. En esta historia contada “desde dentro” se leerán con especial interés los entresijos de la inesperada renuncia de Benedicto XVI así como la versión personal de Gänswein de los años en que acompañó al Papa emérito. Serán estos últimos capítulos (del 7 al 9) los que más atraerán la curiosidad de los lectores: en ellos Gänswein ofrece muchos datos sobre las reacciones de Benedicto XVI a las medidas del Papa Francisco, sin dejar de poner de manifiesto las diferencias entre ambos pontífices. El relato concluye con la muerte de Benedicto XVI y su testamento espiritual (firmado en agosto de 2006). Conocemos cómo posteriormente el Papa Francisco ha pedido Georg Gänswein que abandone el Vaticano y retorne a Múnich, su diócesis de origen: esta circunstancia dota de un atractivo especial la aparición de estas memorias.- ILDEFONSO CAMACHO.

HERRANZ, Julián, *Dos Papas. Mis recuerdos con Benedicto XVI y Francisco. Prólogo del papa Francisco*, Ediciones Rialp, Madrid 2023, 390 pp., 24 €